

Hommage aux " justes "

d'Orchaise

N.R. 14.11.2000.



Les maires et André Bernstein.

En ce 11 Novembre, la salle polyvalente d'Orchaise rassemblait la grande foule des Orchaisiots pour dévoiler la plaque commémorative qui doit honorer la famille Breton d'Orchaise qui, durant la période 1940-1944, a hébergé, caché, et sauvé avec la complicité du village un enfant juif et ses parents.

Cet enfant, Alain, André Bernstein, a réalisé, en ce jour commémoratif, le vœu qu'il s'était toujours formulé : rendre un fervent hommage et honorer cette famille et ce village « *qui lui ont permis d'exister* ». Après un bref rappel des faits, le maire, M. Gagnet, entouré de nombreux maires des alentours, a souligné le « *comportement exemplaire d'une famille et d'un village, dont les générations actuelles et futures garderont la mémoire* ».

Suivit un diaporama qui permit de voir le bambin à « Touchemoreau » chez « maman Charlotte et papa Breton ». Un bambin élevé avec les enfants du couple dont Anne-Marie –

au premier rang dans la salle – est actuellement la seule survivante.

Cette famille fut la sienne et son courage l'a sauvé alors que la Kommandantur était installée au château du Guérinet à moins d'un kilomètre.

“ Je suis vivant ”

Mme Yvette Ferrand a parlé de ses travaux sur la Shoah avec un rappel de faits historiques et un hommage à la résistance d'une partie de la population.

Après un vibrant « *Je suis vivant et je vous aime* », M. Bernstein a fait un rappel émouvant de sa petite enfance et de ceux qui l'ont « *entouré, choyé* ». « *J'ai été un enfant heureux, bien nourri, j'en suis reconnaissant à la famille Breton et au village d'Orchaise.* »

Puis la plaque remise par Alain Bernstein et l'association de recherches et d'études historiques sur la Shoah en Val de Loire, dont il est secrétaire, fut dévoilée.